

Implementan programa para proteger la capa de ozono

Orfilio Peláez

Cuba desarrolla un programa destinado a eliminar de manera progresiva la importación y uso de los hidroclorofluorocarbonos (HCFC), sustancias que además de agotar la capa de ozono, son potentes gases de efecto invernadero.

El doctor en Ciencias Nelson Espinosa, director de la Oficina Técnica del Ozono (OTOZ), dijo que a corto plazo el plan establece alcanzar la reducción de un 10 % del consumo de los HCFC en el país para el primero de enero del 2015, cifra que se irá incrementando hasta lograr su definitiva erradicación en igual fecha del 2030.

Lo anterior significa un gran reto, pues se trata de compuestos muy utilizados en la climatización y refrigeración doméstica e industrial, por tanto implicará la búsqueda de gases refrigerantes alternativos no perjudiciales al llamado escudo de la vida, la introducción de nuevas tecnologías y otras acciones.

FERIA EXPOSITIVA Y COMERCIAL DE LABIOFAM EN EXPOCUBA

Con la calidad como premisa y meta



FOTO: YANDER ZAMORA

Sheyla Delgado Guerra e Ismarío Rodríguez Pérez

Por la amplia aceptación popular, la feria expositiva y comercial del Grupo Empresarial LABIOFAM, en ocasión de su cumpleaños 50, continuará atrayendo público al Pabellón Central de EXPOCUBA hasta el 2 de septiembre próximo.

De la extensa gama de productos ofertados, los naturales gozan de gran demanda. Tal es el caso del Asmacán —broncodilatador, antiastmático, expectorante y anticatarral, muy efectivo en el tratamiento del asma bronquial, la bronquitis asmática y estados gripales—, otros suplementos como el Nutrivit, Vimang (en crema y jarabe), Ferrical, y las cremas cosmeceúticas, el tónico facial aclarador y cremas nutritivas para cutis secos. Así lo afirmó a Granma Lilianna Ferrera Meso, especialista de la Dirección Comercial en la cincuentenaria entidad.

Mención aparte, entre los suplementos de ese tipo, merece la Spirulina Spirel 100 % natural, que por primera vez se expende a la población en moneda nacional.

Recordó que como país firmante y Estado parte del Convenio de Viena, y del Protocolo de Montreal, Cuba cumple con rigor todos los compromisos asumidos a fin de disminuir y eliminar en los plazos establecidos el empleo de sustancias agotadoras de la capa de ozono (SAO).

Así el país logró erradicar en poco más de tres lustros la compra y consumo de los clorofluorocarbonos, (CFC) bromuro de metilo, halones y tetracloruro de carbono, con un aporte significativo a la salud y el cuidado del medio ambiente, además de fortalecer el marco legal que posibilite garantizar el cronograma nacional para suprimir las SAO, y el sistema de licencia de importaciones y exportaciones.

Entre los proyectos ejecutados en la última década, sobresale la reconversión tecnológica de la planta encargada de producir inhaladores para asmáticos, los cuales son fabricados ahora con propeles ecológicos libres de CFC.

Pero de todas las ofertas, la que más "colas" ha generado en la expoventa es el yogur Paraíso, natural en su totalidad, el cual se elabora en estos momentos en Matanzas y posee un valor proteico superior al del yogur tradicional y al de soya, además de permitir un equilibrio en la flora intestinal mediante la adquisición y fijación de vitaminas B1, B2, B6 y B12, aseveró Ariel Peña Heredia, director adjunto de la Empresa Productora y Comercializadora de Productos Biofarmacéuticos de Matanzas.

Ferrera Meso destacó también las minidosis del biolarvicida Bactivec, y las del Biorat, este último un rodenticida biológico completamente inocuo a la salud humana. Y como los químicos más solicitados, aludió los desincrustantes, detergentes líquidos y el talco Mirlo.

"Hay que significar, asimismo, los medicamentos para uso veterinario —líneas de producción que marcaron los inicios de dicha entidad— como vacunas virales y productos inyectables, y, por otra parte, los bioproductos agrícolas, de los cuales resaltan los insecticidas biológicos Thurisave-13, 24 y 26", expresó la especialista.

Sobre la aceptación de tales producciones por quienes asisten al recinto ferial, varias fueron las opiniones transmitidas a este diario: "Realmente la feria está muy bien concebida, los precios son asequibles al bolsillo de la población y en moneda nacional", reconoció Hilda Chávez, ama de casa.

La expoventa, segunda de su tipo que realiza el Grupo, forma parte de las actividades por el medio siglo de existencia de LABIOFAM.

Juan Antonio Borrego

YAGUAJAY, Sancti Spíritus.—El secuestro hace 36 años del joven diplomático cubano Crescencio Galañena Hernández, cuyos restos fueron localizados recientemente en un barrio de Buenos Aires, Argentina, fue recordado este jueves en Yaguajay, tierra natal de El Negro, como le llamaban sus allegados.

Junto a su compañero de trabajo, el pinareño Jesús Cejas Arias, Galañena Hernández fue secuestrado el 9 de agosto de 1976 mientras se dirigía desde la sede diplomática cubana hasta la residencia del embajador y posteriormente recluido en Automotores Orletti, centro clandestino de tortura habilitado en la capital del país austral en el contexto de la conocida Operación Cóndor.

El hallazgo de los restos de El Negro Galañena en un barril de metal lleno de concreto fue revelado el pasado 2 de agosto por el diario argentino Página/12 y confirmado posteriormente por el investi-

gador José Luis Méndez Méndez, también representante legal de la familia de los dos cubanos ante las autoridades argentinas.

Este jueves familiares, amigos y pobladores de Yaguajay se dieron cita en el Complejo Histórico Camilo Cienfuegos, de esta cabecera municipal, para honrar la memoria de Galañena y su compañero Cejas Arias, justamente cuando se cumplieron 36 años de su desaparición física.

"Hemos estado esperándolo todo este tiempo", dijo su hermano Mario Galañena en la sencilla ceremonia a la que también asistieron el vicescanciller cubano José Ramón Cabaña y autoridades del territorio espirituario.

Durante el recordatorio de los sucesos del 9 de agosto de 1976 fue estrenado un material audiovisual de la autoría de un equipo de trabajo encabezado por el joven espirituario Omar Stainer, que reúne testimonios de vecinos, amigos y familiares que conocieron al joven diplomático, víctima del macabro Plan Cóndor, urdido por la Agencia Central de Inteligencia (CIA).

FAMILIA RUTAS Y ANDARES

Para descubrir en familia



Rosa, Álvaro, Ariel y Feliciano, integrantes de la familia Hernández Lista, esta vez acompañados de Anabel y Alina, en uno de los recorridos por La Habana Vieja. FOTO: ANABEL DÍAZ MENA

Raquel Marrero Yanes

Alguien pudiera pensar que Feliciano y Rosa (abuelos), Lourdes y Manuel (padres), así como Ariel y Álvaro (hijos), todos miembros de la familia Hernández Lista, no aceptan más opción en el verano que el proyecto recreativo Rutas y Andares para descubrir en familia, al cual asisten desde el año 2000 con el objetivo de conocer, cada vez más, la historia de la Villa de San Cristóbal de La Habana.

Hasta el capitalino municipio de Plaza de la Revolución llegó este equipo de reporteros de Granma, interesado en conversar con quienes por estos días prefieren, como cada año, andar en familia desentrañando los secretos de la antigua ciudad.

Ellos ostentan la condición de Familia Rutas y Andares, pues durante 11 años consecutivos, han obtenido el primer premio que exigió vencer cuatro Rutas y cinco Andares. Y en esta XII edición del programa han podido disfrutar otra vez de la visita al Centro Histórico, excelente oportunidad para descubrir secretos y encantos de la antigüedad habanera, ofrecida por este programa cultural organizado por la Oficina

del Historiador de La Habana.

"Se trata de un proyecto educativo e instructivo. No importa el tiempo invertido ni la distancia a recorrer, lo importante es lo que aprendemos y las incógnitas que nos quedan para nuevas visitas", asegura Ariel, quien disfruta de esta alternativa luego de concluir el servicio militar.

Desafiando el intenso calor, y además conscientes de la imposibilidad de participar en todas las opciones por lo numerosas que son, Feliciano refiere con certeza que luego de un "consejo" familiar optan por una de las propuestas de cada semana.

"Es difícil precisar la oferta más atractiva. Todas tienen su encanto, están diseñadas para todos los gustos y edades".

Asimismo, Rosa reconoce el esfuerzo de quienes desde el anonimato hacen posible cada año que las atractivas propuestas cubran las expectativas de los participantes que, al igual que ellos, se mantienen interesados en nuevas ideas.

Impresionantes resultan —refiere— los recorridos virtuales dedicados especialmente a la tercera edad, o la realización de los talleres para niños y adolescentes. No menos asombrosas son las visitas a las instituciones museísticas, con paradas obligadas en el Museo de la Ciudad, el Numismático, el de Historia Natural o la Casa Natal de José Martí, donde se deleitan con las exposiciones, los detalles de cada pieza y las explicaciones de los especialistas.

Durante el diálogo conocimos que a Álvaro (el más joven de la familia Hernández Lista) le agrada indagar en los vericuetos del pasado, y asegura que la condición de Familia Rutas y Andares le permite disfrutar con libre acceso, durante un año, de los museos de la Oficina del Historiador y otras presentaciones culturales.

"Desde pequeño asistía como una distracción, pero poco a poco se fue convirtiendo en una 'obligación', porque es una excelente opción para disfrutar en familia".

Por eso, en compañía de sus abuelos, padres, hermano y las amigas Anabel y Alina, se apresta a conocer más de su ciudad capital; de eso nunca se cansan.